

## NOTA CONCEPTUAL

### CÁLCULO DE LA CIFRA DE DESPLAZAMIENTO

*El monitoreo del desplazamiento forzado es una iniciativa del Foro de Organizaciones Humanitarias para hacer visible la situación humanitaria derivada por el desplazamiento forzado y la doble afectación de la población refugiada y migrante en el país. La cifra de desplazamiento se deriva de una encuesta representativa de la población con acceso a internet móvil o fijo en Colombia.*

#### MÉTODO DE RECOLECCIÓN

Este monitoreo se realiza a través de una técnica de recolección remota (Random Domain Intercept Technology). Esta metodología es implementada por RIWI, socio de iMMAP Colombia en el apoyo al Foro en manejo de información. El diseño de la muestra es probabilístico, basado en un muestreo aleatorio simple a nivel nacional. Sin desagregaciones geográficas o poblacionales. La Unidad primaria de muestreo es la IP seleccionada aleatoriamente.

Para el proceso de muestreo se considera como universo la población que tiene servicio de internet fijo o móvil en Colombia, según el último censo disponible, que en el caso de Colombia es el de 2018. Para el cálculo de la cifra de desplazamiento se emplean pesos post-estratificados con base en el departamento de residencia de las personas encuestadas y el porcentaje que afirma estar en Colombia.

#### FORTALEZAS Y LIMITACIONES METODOLÓGICAS

Gracias a la cantidad de usuarios de internet, y la capacidad de muestrear aleatoriamente a toda la población internauta de un país, se pueden obtener muestras muy grandes en poco tiempo e involucrar a grupos que bajo otras metodologías estarían excluidos. Además, el anonimato permite hacer preguntas muy sensibles, obtener respuestas honestas y mantener la seguridad de los encuestados. Este último elemento es esencial teniendo en cuenta que en la encuesta se indagan temas sensibles relativos al conflicto armado, percepción de la violencia y recepción de ayudas. No obstante, al ser una tecnología basada en internet, no puede alcanzar a personas sin acceso a este. La falta de información identificable de los encuestados impide seguimientos posteriores. Además, dado que no se incentiva ni se presiona a los encuestados para que permanezcan, algunos abandonan la encuesta. Para contrarrestar el abandono se implementan diversas estrategias para retener a los participantes en línea, como optimizar la encuesta para su fácil uso en distintos dispositivos y velocidades de internet, así como emplear un lenguaje claro y conciso.

## **CIFRA DE DESPLAZAMIENTO FORZADO**

Para realizar el cálculo de las personas que fueron desplazadas se les pregunta a las personas que afirman residir en Colombia si han tenido que abandonar su lugar de residencia por desastres naturales, conflicto o violencia u otras razones en un periodo de referencia. Posteriormente, se indaga la razón por la que se vieron forzados a abandonar el lugar de residencia.

Las personas desplazadas forzadamente por desastres naturales son quienes indican que esta fue la razón por la cual abandonaron su lugar de residencia. Por su parte, las personas desplazadas forzadamente por conflicto armado son aquellas que indican que el motivo de desplazamiento es la violencia o el conflicto armado excluyendo la violencia proveniente de miembros de la comunidad que no hacen parte de pandillas o grupos armados.

Aunque, se han realizado iteraciones en las preguntas, la más reciente que se ha empleado para monitorear el desplazamiento entre 2022 y 2023 permite diferenciar entre diferentes tipos de violencia, la primera corresponde al conflicto armado no internacional, de acuerdo con la tipología de IDMC, ya que se indaga si fue por los grupos armados o enfrentamiento entre ellos o enfrentamientos entre ellos y la fuerza pública. En segundo lugar, se indaga por la violencia relacionada con el crimen, allí se indaga si el desplazamiento fue por las pandillas o enfrentamientos entre ellas o con la fuerza pública. En tercer lugar, se indaga por la violencia estatal.

Para obtener mayores detalles sobre las preguntas realizadas puede revisar el último cuestionario realizado.

## **PERIODO DE RECOLECCIÓN**

Desde 2021 se ha realizado la estimación de la cifra de desplazamiento forzado. Generalmente, se realizado una estimación anual y ocasionalmente se ha realizado un monitoreo semestral. Para la estimación anual, se realiza la recolección en los primeros meses del año, para indagar lo ocurrido en el año anterior. Además, el tiempo de recolección puede tardar entre 2 a 4 semanas.

## **VERACIDAD Y CONFIABILIDAD DE LA INFORMACIÓN**

RIWI ha llevado a cabo proyectos aprobados por juntas de revisión institucional con investigadores de varias universidades, incluyendo la Universidad Nacional Australiana, la Universidad de Boston, la Universidad de Harvard, la Universidad de Toronto y la Universidad de Oxford. Ejercicios sobre monitoreo del desplazamiento también se han realizado en otros países como Ucrania, Siria y Nigeria.

La información que se recolecta a través de la encuesta es comparada con la que proviene de registros administrativos. A través, de esta comparación se ha logrado identificar concordancia con la cifra de número de desplazados registrados por la UARIV. La revisión de esta concordancia se realiza tomando la cifra de desplazamiento junto con el porcentaje que afirma no declarar ante el estado el desplazamiento.